

## **PRONUNCIAMIENTO DE LAS ORGANIZACIONES DE BASE COMUNITARIA QUE COLABORAN EN LOS PROGRAMAS NACIONALES ESTRATÉGICOS (PRONACES) DE CONAHCYT**

Quienes firmamos este pronunciamiento, integramos las 153 organizaciones de base comunitaria, sociales y civiles que colaboramos en los Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (Pronaii) de los diez Pronaces de Conahcyt, en los estados de: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Chihuahua, Ciudad de México, Coahuila, Colima, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo Jalisco, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas. Nos dirigimos a todo el público de estas jornadas, especialmente a quienes representan al gobierno que encabezará la presidenta electa Dra. Claudia Sheinbaum Pardo.

Nuestras organizaciones están conformadas por pueblos y comunidades indígenas y afroamericanas, de Sordos, campesinas, pescadoras, ganaderas, citricultoras, meliponicultoras, apicultoras, artesanas, defensoras del territorio y los derechos humanos, buscadoras de personas desaparecidas, migrantes, refugiadas, educadoras, gestoras culturales, activistas de organizaciones urbano-populares, de humanos con necesidades específicas de desarrollo social (HNEDS), sexodiversas, profesionistas y un largo etcétera que refleja la diversidad de nuestro país.

Desde siempre hemos luchado y trabajado colectivamente para construir soluciones justas a los problemas que nos afectan y para exigir a las autoridades de todos los órdenes de gobierno que reconozcan nuestro derecho a involucrarnos colectivamente en su solución integral. Aunque no siempre hemos sido escuchadas o atendidas, reivindicamos el diálogo resolutivo y la colaboración sustantiva con la academia y el gobierno para lograrlo.

Hoy estamos frente a ustedes para compartir un breve balance de tres años de trabajo como parte de los colectivos de los Pronaai. Deseamos hablar de los logros que hemos alcanzado, de la relación con nuestras compañeras y compañeros científicos, del diálogo con las autoridades en los procesos de incidencia y de los desafíos que observamos de cara al inicio de la nueva administración federal, que encabezará la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo. También nos dirigimos a las administraciones saliente y entrante para presentarles los modos de trabajo, productos y transformaciones concretas que hemos desarrollado durante este tiempo y de lo que hemos visto y vivido.

## **NUESTROS LOGROS PRINCIPALES**

En primer lugar, queremos compartirles los logros obtenidos con la aplicación del modelo Pronace. Uno de los principales es que las prácticas colaborativas han fortalecido nuestra coordinación local, regional e interestatal, mediante acciones como la creación de grupos de trabajo con colectivos académicos, el establecimiento de escuelas de campo y contralorías ciudadanas del agua,

y la inclusión de juventudes e infancias que antes estaban excluidas de los procesos. A través del trabajo colaborativo hemos reivindicado nuestros saberes, los cuales, en diálogo con la ciencia comprometida, rompen con el concepto de investigación tradicional. Nuestra trayectoria de lucha comunitaria ha servido para convocar, articular, fortalecer y materializar en prácticas concretas la vinculación de nuestros saberes y formas de acción con colectivos académicos muy diversos, dispuestos a colaborar con nosotras para encontrar soluciones a nuestros problemas y así avanzar hacia el bien común.

Este diálogo con la academia en los Pronaii ha servido también para fortalecer la necesaria visibilidad y el reconocimiento del papel de las mujeres en las organizaciones de base y en los procesos de investigación e incidencia. Las mujeres hemos asumido el liderazgo en la interacción con la academia y con las autoridades, en la coordinación de actividades e impulsado nuevas formas de trato, participación y toma de decisiones en nuestras organizaciones. El trabajo en los Pronaii ha desarrollado, en muchas de nosotras, capacidades de autogestión y auto-organización que nos ayudarán a abrir nuevas posibilidades de diálogo e intervención. Donde no había, ahora hay redes de apoyo intra e intercomunitario, que nos ayudarán a responder mejor a los problemas y así alcanzar, como horizonte de sentido compartido, la justicia, la equidad y la transformación.

## **NUESTRA RELACIÓN CON LA COMUNIDAD CIENTÍFICA**

Un mérito de los Pronaces es que representa la primera ocasión en que el derecho humano a hacer ciencia y a gozar de los beneficios de su desarrollo, establecido en nuestra Constitución, está al servicio de los derechos colectivos de las comunidades que luchamos y trabajamos por comprender y resolver nuestros problemas.

En este sentido, los Pronaii son espacios colaborativos en los que los equipos de investigación y las comunidades hemos aprendido a generar condiciones para la comunicación entre sistemas de conocimientos, prácticas y lenguas diferentes, como el castellano, la Lengua de Señas Mexicana y otras lenguas de señas indígenas emergentes, además de las lenguas de los pueblos y comunidades indígenas que colaboramos en los proyectos. Vamos en el camino de aprender a entendernos, a organizar el trabajo conjunto y a reflexionar sobre el proceso y los resultados de nuestra colaboración. Esto implica tiempo. Tiempo que es esencial para construir relaciones de confianza, establecer prácticas de cuidado mutuo y principios éticos exigentes compartidos; tiempo para establecer acuerdos de trabajo, cumplir los objetivos y metas de los proyectos, y revalorar el papel fundamental que tienen los saberes comunitarios en la investigación y búsqueda de soluciones a los problemas que nos aquejan. En suma, tiempo para reconstituirmos del modelo neoliberal que depreda las bases de la vida.

La colaboración con los equipos científicos nos ayudó a fortalecer nuestra comunicación interna y externa. Desde el

inicio, las comunidades hemos sido corresponsables del diseño y planeación de los proyectos, hemos participado en los diagnósticos sociales, territoriales y ambientales; en el diseño de estrategias, talleres, conversatorios y materiales pedagógicos y de disseminación; en la interlocución con las autoridades; en los trabajos de monitoreo, medición, sistematización e interpretación de los resultados; en la adaptación y el manejo de tecnologías, instrumentos y metodologías; en la evaluación del trabajo colectivo y en la redacción de informes. Colaboramos en la creación de repositorios digitales de saberes y, como en el caso de un Pronaii de Seguridad Humana, en la realización de expedientes médicos digitales que pueden consultar a distancia los migrantes que pasan por el albergue Casa Monarca, en Monterrey, ejerciendo así su derecho humano a la salud.

## **NUESTRA RELACIÓN CON LAS AUTORIDADES**

Insistimos en que responder a los grandes problemas del país requiere de definir colectivamente las trayectorias y acciones adecuadas. En el caso de los Pronaii esto significa incorporar a nuestras comunidades, colectivos y organizaciones en los diálogos con las autoridades de todos los órdenes de gobierno. Sin embargo, en nuestra experiencia observamos que la administración pública y las personas funcionarias también necesitan transformarse para la colaboración efectiva y resolutive.

Los procesos electorales y los cambios de autoridades afectan la continuidad del diálogo y la colaboración. La mayoría de ellas desconoce la existencia de los Pronaces

como política pública federal y hay incluso quienes creen que son un programa partidista. Por otro lado, los cambios de autoridades comunitarias son tan frecuentes en algunas regiones que nos obligan a reiniciar el trabajo y a enfrentar el maltrato personal y desinterés oficial por los procesos de investigación e incidencia en los que colaboramos; esto incluye también a varias autoridades municipales, estatales y federales. A escala local, dado que muchas autoridades están formadas mayoritariamente por hombres, sufrimos su resistencia a colaborar con proyectos y organizaciones de mujeres, como ocurre con nuestras compañeras parteras en la Huasteca potosina. Muchas autoridades no han entendido aún que, cuando hablamos de incidencia, hablamos de exigencia para que, como personas servidoras públicas, resuelvan su descoordinación y fragmentación de competencias y se hagan corresponsables con nosotras de orientar los procesos hacia el bien común.

En las Regiones de Emergencia Sanitaria y Ambiental (RESA) advertimos la falta de disposición de las autoridades para el diálogo resolutivo. En estas regiones no mejoran las condiciones, a pesar de que hemos demostrado la gravedad sanitaria y ambiental que representan para las comunidades afectadas y para todo el país en el presente y en el futuro. Desde hace tiempo está paralizado el Grupo de Coordinación Interinstitucional; continúa la violencia contra las defensoras y los defensores del medio ambiente y el territorio en todo el país; se promueven aún modelos de industrialización y urbanización que nos exponen a agentes tóxicos, alteran el ciclo socio-natural del agua y enferman a nuestras comunidades, mientras se suspenden o simulan

los planes de restauración. Por ello, desde las RESA y muchas otras regiones de sacrificio del país, convocamos a las autoridades entrantes a sumarse a los procesos que ya están en marcha —abiertos con nuestro trabajo y el de nuestras compañeras y compañeros investigadores—, para seguir avanzando e impedir cualquier retroceso y la emergencia de nuevas regiones de extremo sufrimiento.

### **NUESTRAS PROPUESTAS FRENTE A LOS RETOS FUTUROS**

Las comunidades, colectivos y organizaciones que participamos en los Pronaii refrendamos nuestra postura: deben continuar y necesitan mejorarse las condiciones de operación de este modelo de colaboración entre la comunidad científica y las organizaciones de base comunitaria. Se necesita ampliar aún más el modelo Pronaces, basado en prácticas éticas, diálogo de saberes y orientado a la incidencia para la transformación. Los Pronaces son un tipo de ciencia que necesita el pueblo de México y una vía para que las comunidades ejerzamos directamente nuestro derecho humano a la ciencia y al goce de sus beneficios. A partir de esta valoración, demandamos respetuosa pero firmemente a las autoridades entrantes considerar estas propuestas y enfrentar estos retos, para el futuro inmediato:

1. La continuación y fortalecimiento administrativo, organizativo y presupuestal de los Pronaces como parte de las tareas de la próxima Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación. Las organizaciones que firmamos este pronunciamiento estamos comprometidas a construir soluciones a los

problemas que nos aquejan, mediante la colaboración sustantiva, no retórica, con el gobierno, mediante una alianza basada en cuidar mutuamente nuestros valores, integridad y horizontes. Nos sumamos al llamado de nuestras compañeras y compañeros científicos y humanistas para que los Pronaces se mantengan como uno de los ejes de la política científica y humanística del Estado mexicano, consagrada en la nueva Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación. Para ello es indispensable un compromiso serio y verificable de las autoridades que posibilite la colaboración con los colectivos de investigación e incidencia de los Pronaii.

2. La administración y uso del tiempo de ejecución en los proyectos debe considerarse desde la planeación de las convocatorias, porque durante su ejercicio realizamos muchas de las actividades de los proyectos a escala comunitaria, a pesar de que pueden implicarnos dobles y triples jornadas, las cuales asumimos con responsabilidad esperando como resultado el florecimiento común. La política científica debe priorizar tiempo suficiente y colectivo para evaluar, solventar dudas, hacer accesibles el lenguaje, los procedimientos y métodos que se emplean, así como las estrategias de incidencia, disseminación de resultados y fortalecimiento del sujeto social que conformamos las organizaciones, los colectivos académicos y las personas servidoras de los tres órdenes de gobierno. Al ser todas y todos sujetos de nuestra transformación, para que florezcamos como país

en nuestros propios términos, es imprescindible darnos el tiempo para hacerlo.

3. La facilitación de nuestras actividades en los proyectos, adecuando los tiempos administrativos en las entidades académicas. Sus periodos vacacionales interrumpen el flujo de recursos y la continuidad de actividades sustantivas en territorio, afectando el cumplimiento de metas y objetivos. Proponemos que, como parte de la política científica, se adopten mecanismos para que las autoridades hacendarias y quienes administran los proyectos vayan al campo a conocer las realidades que colaboran a transformar, más allá de fiscalizarlas. Las personas investigadoras ampliaron sus lugares de trabajo, invitamos a que lo hagan también quienes administran y vigilan. Si compartimos lo que hacemos y enfrentamos, lo solucionaremos de manera más efectiva, justa y duradera.
4. Requerimos el fortalecimiento mutuo, efectivo, sustantivo y de largo plazo; continuar y mejorar el acompañamiento a los Pronaii para generar juntos información, interés y disposición de las autoridades de todos los órdenes de gobierno a colaborar con respaldo financiero, político, judicial y legislativo.
5. Necesitamos instrumentos claros de coordinación entre las dependencias y con nosotras, a fin de enfrentar colectivamente las crisis en el territorio, que afectan nuestra salud, violan nuestros derechos humanos y colectivos e impiden nuestro acceso a la justicia.

6. Nos solidarizamos con la demanda de la Comunidad de Sordos para que se visibilice, reconozca y preserve la Lengua de Señas Mexicana, y su historia, cultura e identidad Sordas en la educación formal y no formal, de modo que esta lengua esté al alcance de todas las Comunidades de Sordos de cada estado, sus regiones y comunidades. Considerarla y presentarla obligatoriamente como una lengua de enseñanza, una lengua natural de las Comunidades de Sordos, en la educación inicial, básica, media superior y superior, por ser un elemento vital de desarrollo humano; a través de maestros Sordos que son figuras intergeneracionales, modelos de vida, de la lengua, identidad y cultura. En congruencia, debe promoverse el diseño y desarrollo de materiales educativos para la población Sorda, de modo que esta pueda, lingüística y culturalmente, constituir sus propias formas de presentación, interacción e instrucción.
7. Exigimos justicia para todas las personas que sufren de amenazas y violencia por su defensa comunitaria de la vida en todo el país. Durante este periodo de actividades de los Pronaces fueron asesinados, entre otras personas, en la región Tolteca de los estados de Hidalgo y México, nuestros compañeros Abisai Pérez Romero y Jesús Bañuelos Acevedo, defensores del medio ambiente y opositores a la instalación de un Centro Regional de Tratamiento de Residuos Sólidos Urbanos, en el municipio de Atitalaquia, Hidalgo. En la cuenca Libres-Oriental, entre Puebla y Veracruz, fueron asesinados Alberto y Jorge Cortina Vázquez, campesinos que se

manifestaban en contra de la contaminación y despojo del agua ocasionadas por la operación de las granjas industriales de cerdos, en Totalco, Veracruz. En el territorio na'ayeri', fueron asesinados Alberto Hernández López e Ignacio González Aguilar, miembros de la Asamblea Permanente en Defensa del Río San Pedro y Nuestros Territorios, quienes lucharon en contra de la presa Las Cruces y la minería. En Amilcingo, Samir Flores Soberanes fue asesinado por ser luchador en defensa del territorio oriente de Morelos. Finalmente, en el Estado de Guanajuato, Teresa Magueyal Ramírez, madre buscadora, fue asesinada el 2 de mayo de 2022.

## **NUESTRO MENSAJE**

Como conclusión, queremos decir a la Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces, directora general de Conahcyt, que reconocemos y agradecemos su compromiso para construir un nuevo modelo para hacer ciencia en México orientado al bien común, fundado en la ética científica y del brazo de las organizaciones de base comunitaria de todo el país. A todas las autoridades aquí presentes, a la presidenta electa, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, y a la próxima secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez, así como a quienes se encuentran en nuestros territorios les ofrecemos una alianza para resolver las crisis que dejaron los gobiernos neoliberales en nuestras vidas y territorios. Cientos de investigadores e investigadoras ya trascendieron el espacio de los laboratorios, cubículos, salones de clase y oficinas, para reencontrarse, entenderse y colaborar con las

comunidades comprometidas con el bien común. Desde esta experiencia conjunta decimos no a los modelos científicos y de gobierno excluyentes, privatizables, extractivistas, promotores de intereses y privilegios particulares. Invitamos a todas las personas que nos escuchan a sumarnos en la continuidad y fortalecimiento de este sujeto colectivo de transformación nacional que se echó a andar a través de los Pronaces y a responder al desafío normativo, político y psicosocioambiental de enmendar las muchas injusticias del presente. Esta es una esperanza que tenemos para asegurar la viabilidad de nuestra Nación en el futuro. Las organizaciones de base comunitaria habitamos los territorios desde antes de los Pronaces y los seguiremos habitando.

**¡Por humanidades, ciencias, tecnologías e  
innovación  
al servicio del bien común del pueblo de México!**

Toluca, Estado de México, a 26 de agosto de 2024

**ORGANIZACIONES:**

ASOCIACIÓN GANADERA LOCAL DEL MPIO. DE SANTA CRUZ DE JUVENTINO ROSAS, GTO.; ALFAREROS TRADICIONALES DEL MUNICIPIO DE TZOMPANTEPEC, TLAXCALA; ALTERNATIVAS DE VIDA SOLIDARIA PARA EL DESARROLLO Y LA PAZ (HORIZONTES CREATIVOS); ARTESANA DEL PUEBLO INDÍGENA COMCAAC; ASAMBLEA COMUNITARIA DE MIRAVALLE; ASAMBLEA COMUNITARIA DEL PUEBLO INDÍGENA DE ALPUYECA; ASAMBLEA COMUNITARIA MIRAVALLE; ASAMBLEA PERMANENTE EN DEFENSA DEL RÍO SAN PEDRO Y NUESTROS TERRITORIOS; ASESORES EDUCATIVOS BILINGÜES OYENTES (AEBO); ASOCIACIÓN DE PESCADORES; ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES ECOLOGISTAS TATEXCO A.C.; ASOCIACIÓN GANADERA ESPECIALIZADA DE CAPRINOCULTORES UNIDOS; ASOCIACIÓN PRODUCTORES ORGÁNICOS; BATTUS; COMUNIDADES DE CONSERVACIÓN A.C.; BEJSOZIAL - CAFECITO PA'L CORAZONCITO; BIODESERT A.C.; CAL ARTESANAL ÑONTHE; CALTONGO ORGANIZADO Y CHINAMPA

AMANALLI; CAMINANTES POR LA CONSERVACIÓN DEL DESIERTO A.C.; CASA MONARCA, AYUDA HUMANITARIA AL MIGRANTE A.B.P.; CASA Y CIUDAD A.C.; CEIBAS A.C.; CENTRO DE ECONOMÍA SOCIAL JULIÁN GARCÉS A.C.; CENTRO FRAY JULIÁN GARCÉS DERECHOS HUMANOS Y DESARROLLO LOCAL, A.C.; CENTRO INTERDISCIPLINARIO DE INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO ALTERNATIVO U YICH LU´UM A.C.; CENTRO OPERACIONAL DE VIVIENDA Y POBLAMIENTO (COPEVI); COALICIÓN AMBIENTAL Y CULTURAL (COAMC); COLECTIVA MUJERES AFROMEXICANAS EN MOVIMIENTO (MUAFRO); COLECTIVA MUJERES TRABAJANDO; COLECTIVO "¿DÓNDE ESTÁN?" ACÁMBARO; COLECTIVO A REMOVER LA TIERRA; COLECTIVO AGROXOLOTL; COLECTIVO BUSCANDO A PABLITOS; COLECTIVO COCHIAUXÓCHITL; COLECTIVO DE COMUNIDADES EN DEFENSA DE LA VIDA Y EL TERRITORIO DE LA REGIÓN TOLTECA; COLECTIVO DE PERSONAS BUSCADORAS "ALAS DE ESPERANZA" DE ALLENDE COAHUILA; COLECTIVO MALAYO; COLEGIO DE BACHILLERES-HALACHÓ; COLEGIO PAULO FREIRE Y CENTRO ECOTURÍSTICO COMUNITARIO KAKIWIN TOTONAKU; COLONIA GOBERNADORES CD. DE DURANGO; COMISIÓN DE CUENCA DE LOS RÍOS ATOYAC Y SALADO A.C.; COMISIÓN DE PARTICIPACIÓN COMUNITARIA (COPACO); COMITÉ DE DEFENSA DEL RÍO RAMOS; COMITÉ DEL ORDENAMIENTO ECOLÓGICO LOCAL DEL MUNICIPIO DE IXTACAMAXTITLÁN, ESTADO DE PUEBLA; COMITÉ DEL ORDENAMIENTO ECOLÓGICO LOCAL DEL MUNICIPIO DE SAN FELIPE TEPATLÁN, ESTADO DE PUEBLA; COMITÉ DEL ORDENAMIENTO ECOLÓGICO LOCAL DEL MUNICIPIO DE ZAUTLA, ESTADO DE PUEBLA; COMITÉS DE CUENCA DEL RÍO SONORA; COMUNIDAD ATEHUAC TAMAZUNCHALE SAN LUIS POTOSÍ; COMUNIDAD BARRIO IV, SANTIAGO MEXQUITITLÁN, AMEALCO QUERÉTARO; COMUNIDAD CIENEGUILLA, TIERRA BLANCA; COMUNIDAD COMALA; COMUNIDAD EL JAGUEY, CHILAPA DE ALVAREZ, GRO.; COMUNIDAD DE IXIL COMUNIDAD DE PICHÁTARO; COMUNIDAD DE SANTIAGO JUXTLAHUACA, OAX.; COMUNIDAD DE SORDOS VERACRUZANOS; COMUNIDAD DE TEOMATATLÁN; COMUNIDAD DE VILLA DE SAN CARLOS, TAMAULIPAS; COMUNIDAD DE XOCOYOLZINTLA; COMUNIDAD EL BOTHO; COMUNIDAD IXHUATLÁN DE MADERO, VERACRUZ; COMUNIDAD OAXACA, OAXACA; COMUNIDAD SAN MIGUEL TLAZINTLA, CARDONAL, HIDALGO; COMUNIDAD SAN PABLO TLACHICHILPA, SAN FELIPE DEL PROGRESO; COMUNIDAD SANTIAGO LALOPA, OAXACA; COMUNIDAD SUCHITLÁN; COMUNIDAD TORRECITAS, TIERRA BLANCA, GUANAJUATO; COMUNIDADES DEL PUEBLO MAZAHUA; COMUNIDADES UNIDAS DE ZIMAPÁN; COMUNIDADES UNIDAS POR EL RÍO SANTA MARÍA; CONSEJO MAYA DEL PONIENTE DE YUCATÁN; CONSEJO NACIONAL DE FOMENTO EDUCATIVO (CONAFE); CONTRALORÍA CIUDADANA DEL AGUA DE LA LAGUNA; COOPERATIVA "TLALLI- COATL"; COOPERATIVA CONSUMO CONSCIENTE MILPA Y RED DE ALTERNATIVAS SUSTENTABLES AGROPECUARIAS (RASA); COORDINADORA DE LA INICIATIVA DE ARTESANÍAS "MARIPOSAS"; COORDINADORA DE LA INICIATIVA DE CHOCOLATERAS; COORDINADORA DE ORGANIZACIONES CAMPESINAS E INDÍGENAS DE LA HUASTECA POTOSINA A.C.; COORDINADORA NACIONAL PLAN DE AYALA MOVIMIENTO NACIONAL (CNPA-MN); COORDINADORA POR UN ATOYAC CON VIDA; CORREDOR HORTÍCOLA, BARRIO LAS PEÑITAS DE SANTA ROSA DE LIMA, EL ORO; CULTIVOS VIRGEN; DTM TECNOLOGÍAS; EJIDO EL COLEGIO, TARÍMBARO, MICHOACÁN; EJIDO LA SOLEDAD, JIMÉNEZ, CHIHUAHUA; EJIDO PLAN DE AYALA, PIJIJIAPAN, CHIAPAS; EL BARZÓN; EL CAMPO ES VIDA; ENLACE DE PUEBLOS Y ORGANIZACIONES COSTEÑAS AUTÓNOMAS A.C.; EPICENTROS COMUNITARIOS DE CIENCIAS CAMPESINAS (ECCCOS); ESCUELA PRIMARIA 20 DE NOVIEMBRE APAXCO, EDOMEX; ESCUELAS PREPARATORIAS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL CARMEN; FAMILIAS DE MOLAS; FRONTERA CON JUSTICIA A.C. (CASA DEL MIGRANTE SALTILLO); FRUFREDESCO, HUEYAPAN S.C. DE R.L. DE C.V.; FUNDACIÓN PARA EL DESARROLLO INTEGRAL APAZTLE A.C.; FUNDACIÓN TOSEPAN; GATSIMED; GRUPO DE ESTUDIOS AMBIENTALES (GEA A.C.); GRUPO LADRILLERO Y ARTESANOS LA TERCERA A.C.; GRUPO PRODUCTORES OCAMPO,

MICHOACÁN; GUARDIANES DE LA SIERRA DE SAN MIGUELITO, SLP; GUARDIANES DEL AGUA / DESARROLLO SUSTENTABLE DEL RÍO SEDEÑO LUCAS MARTÍN; GUARDIANES DEL HUMEDAL MOLINO DE SAN ROQUE; HABITANTES DE LA CUENCA; HABITANTES DE SAN SEBASTIÁN TUTLA Y VILLA DE TLALIXTAC DE CABRERA, CAMPECHE; HUMANOS POR AMOR A LA MADRE TIERRA, HUAMAT, EL HERMANO DE ASÍS; HUMEDAL DE SANTIAGUITO; INSTITUTO DE LA NATURALEZA Y LA SOCIEDAD DE OAXACA; INSTITUTO NACIONAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS (INPI); INSTITUTO OMATL - RAISES DEL PROYECTO MASATL-COLIMA; JUNTA INTERMUNICIPAL BIOCULTURAL DEL PUUC; LA 72, HOGAR REFUGIO PARA PERSONAS MIGRANTES; LIBROS4TIPOS; MANOS UNIDAS, CAMIA OMETEPEC, GUERRERO; MAXTUM KALAW CHUCHUTSIPIJ; MELIPONICULTORES DE HUEYTAMALCO (ANTES KIWI TAXCAT); MERCADO MACUILLI TEOTZIN-QUESOS SALPING; MONTE SINAÍ EL FÉNIX II, CINTALAPA; MUJERES PESCADORAS DE MINITÁN; MUUCH KAMBAL A.C. Y EL COLECTIVO DE COMUNIDADES MAYAS DE HOPELCHÉN; NUIWARI A.C.; OBSERVATORIO CIUDADANO COMUNITARIO DEL AGUA Y MEDIO AMBIENTE DE LOS VALLES CENTRALES DE OAXACA; ORGANIZACIÓN ENLACECC INSTITUCIÓN DE ASISTENCIA PRIVADA; PASO DE ESPERANZA A.C.; PLAN ESTRATÉGICO DE PRODUCCIÓN DE NOPAL VERDURA "LA PROVIDENCIA", EJIDO DE PRESA DEL REY, MUNICIPIO DE TEMASCALAPA, ESTADO DE MÉXICO; PROYECTO JUSKANI / ENCUENTRO DE SEMILLAS MORELIA; PROYECTO MIXQUIAHUAC, XOCHIMILCO; PROYECTO ROBERTO ALONSO ESPINOSA - FUNDACIÓN AMPARO; RAUDALES MALPASO, CHIAPAS; RED AGROECOLÓGICA DE INNOVACIONES SOCIOAMBIENTALES Y ECONOMÍAS SOLIDARIAS (RAISES); RED DE BIBLIOTECAS PÚBLICAS, TOLUCA; RED DE EDUCACIÓN INDUCTIVA INTERCULTURAL (REDIIN); RED DE INTÉRPRETES CRIOLLO HAITIANO TIJUANA; RED DE MUJERES CONSTRUCTORAS DE PAZ; RED DE SOBERANÍA ALIMENTARIA DE PRODUCTORES INDÍGENAS DE GUERRERO; RED REGIONAL DE SISTEMAS COMUNITARIOS Y COMITÉS EN DEFENSA DEL AGUA "ESCUELITA DEL AGUA, MEXICO"; S.C.P.P. PESCADORES Y MARICULTORES S.C., DE R.L. DE C.V. GUAYMAS SONORA; S.S.S. PIEDRA CANTEADA; SERVICIOS DE INCLUSIÓN INTEGRAL Y DERECHOS HUMANOS A.C. (SEIINAC); SOCIEDAD COOPERATIVA MOLUSCOS DEL MAYAB; SOCIEDAD DE SOLIDARIDAD SOCIAL LA MEESTA DE JUANACATLÁN; TELEBACHILLERATO COMUNITARIO, TABASCO; TELEBACHILLERATO COMUNITARIO, YUCATÁN; TOCHAN NUESTRA CASA A.C.; UCISV-POBLADORES A.C.; ULOL CHE UNIÓN DE ARTESANOS DE SAN PABLO DEL MONTE TLAXCALA; UNIÓN DE GANADEROS DEL ESTADO DE MÉXICO; UNIÓN DE ORGANIZACIONES DE LA SIERRA JUÁREZ DE OAXACA (UNOSJO); UNIÓN POPULAR REVOLUCIONARIA EMILIANO ZAPATA (UPREZ); VIDA HOY Y SIEMPRE A.C.; YOLCHIKAUTAPAJTIANI DH.